
ЮНОСТЬ ЭНРИК0 ФЕРМИ

Б. Понтекорво

Ферми родился в Риме 29 сентября 1901 года в семье
служащего. Если можно говорить о врожденном прнзвании, то,
несомненно, Ферми был рожден физиком. Хотя в семье никто не
побуждал его к занятиям наукой, он с детства проявил исключи-
тельный интерес к математике и физике. Интеллектуальное
развитие мальчика, впоследствии гениального ученого, пред-
ставляет большой интерес, н я хотел бы подробнее остановиться
на этом.

Неизвестно точно, когда впервые у Ферми появился интерес
к науке, но мы располагаем некоторыми фактами благодаря
свидетельствам Энрико Персико, профессора физики Римского
университета и близкого друга Ферми с того времени, когда нм
было по 14 лет, а также его жены, Лауры Ферми, и ряда его
сотрудников н друзей, особенно Франко Разетти и Эмилио
Сегре, с которыми Ферми делился воспоминаниями. Сегре,

например, рассказывает о сле-
дующем зпнзоде: когда Ферми
было только десять лет, он су-
мел понять, почему окружность
описывается уравнением 12 +
+ уі = К2, хотя этои потребо-
вало от него напряженного ин-
теллектуального усилия.

Позже тринадцатилетнему
Ферми очень помог найпт пра-
вильную дорогу в научном ла-
бириъгге инженер Амидей, доб-
рый пожнлой человек, друг
семьи Ферми, который по пра-
ву может гордиться тем, что,
обнаружив исключительные
способности Ферми, оказал на
него большое, а может быть и
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решающее, Влияние. Инженер Амидей был очень аккуратным
человеком. Когда после смерти Ферми Сегре попросил Амидея
рассказать о первых шагах Энрико в науке, он сумел привести
(41 год спустя!) крайне точные и ценные для истории науки
сведения, позволяющие понять некоторые важные элементы в
формировании титанической личности Ферми. Ниже почти
полностъю приводится письмо инженера Амидея профессору
Сегре, рассказывающес о периоде жизни Ферми от осени 1914 до
осени 1918 года:

є...В 1914 году я занимал должность директора инспекторов
в министерстве железных дорог. Вместе со мной работал главный
инспектор Альберто Ферми. После работы мы обычно возвраща-
лись домой вместе. Почти всегда нас сопровождал Энрико
Ферми - сын моего коллеги. Мальчик постоянно встречал отца
после работы. Узнав, что я серьезно занимаюсь математикой и
физикой, Энрико стал задавать мне вопросы. В то время ему
было 13 лет, а мне 37.

Хорошо помню его первый вопрос:
- Правда ли, что существует раздел геометрии, в котором

важные геометрические свойства выявляются без использования
представлений о мере?

Я ответил, что это совершенно справедливо и что раздел этот
называется проективной геометрией.

- Но каким образом эти свойства используются на практике
инженерами? - спросил он.

Этот вопрос показался мне совершенно резонным. Рассказав
мальчику о некоторых свойствах, находящих успешное примене-
ние, я пообещал ему принести на следующий день - \гго и сделал
- книгу по проективной геометрии.

Через несколько дней Энрико сказал мне, =гго он уже прошту-
дировал первые три урока, и обещал возвратить книгу, как
только прочтет ее. Примерно через два месяца книга была
возвращена. На мой вопрос, встретились ли ему какие-либо
трудности, мальчик ответил, что никаких, и добавил, что он
доказал все теоремы и лепсо решил все задачи (в кните их было
более 200).

Я был изумлен: ведь я знал, что среди этих задач были
такие, от решения которых я вынужден был отказаться, пото-
му что на это ушло бы слишком много времени. Но я убедил-
ся, что Энрико справился с этими задачами. Было совершенно
очевидно, что в свободные часы, остававшиеся от приготовле-
ния школьных заданий, мальчик в совершенстве изучал проек-
тивную геометрию и с легкостью решал сложнейшие задачи. Я
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убедился в том, что Энрико исключительно одарен, во всяком
случае в области геометрии. Когда я сказал об этом его отцу,
тот ответил, '-гго В школе Энрико считается хорошим учеником,
но не больше.

Впоследствии я узнал, =по Энрико изучал математгп<у и
физику по разным случайным книгам, которые он покупал в
букинистических магазинах. Он надеялся, в часп-юсти, паїгги в
этих книгах теорию, объясняющую движение волчков и троско-
пов. Объяснения он так и не нашел. Но, возвращаясь к этой
проблеме снова и снова, мальчик самостоятельно приблизился к
разъяснению природы загадочного движения во.гпп<а. Все же я
сказал ему, что к точному научному объяснению можно подойти,
лишь овладев теоретической механикой. Но для ее изучения
потребуется знание тригонометрии, алгебры, геометрии и диф-
ференциального исчисления... Энрико согласился со мной, и я
стал доставать для него кнш-и, которые могли бы да1ъ ему новые
идеи и прочную математическую основу...

Энрико нашел векторный анагпаз очень интересным, полез-
ным и несложным. С сентября 1917 до июля 1918 года он изучил
также некоторые стороны инженерного дела по книгам, которые
я доставал для него.

В июле 1918 года, пройдя трехгодичный курс лицея за два
года, Энрико получил диплом. Возник вопрос, имеет ли ему
смысл поступать в Римскйй университет. Мы с Энрико вели на
эту тему длинные разговоры.

Я спросил у него, чему он хочет посвятить себя: математике
или физике? Привожу дословно его ответ:

- Я изучал математику с таким рвением потому, что счъггал
это необходимой подготовкой для последующего изучения физи-
ки, которой я намерен посвятить себя целиком и полностъю.

Тогда я спросил у него, сщпает ли он свое знание физики
столь же обширным и глубоким, как и матемаптки.

- Я знаю физику шире и глубже, потому что прочел все
наиболее известные книги по этому предмету, - ответил он 1.

Я уже убедился в том, *по Энрико достаточно было прочесть
книгу один раз, чтобы знать ее в совершенстве. Помню, напри-
мер, как однажды он возвратил г-ше про=п«:танную им книгу по

'По словам Энрико Персико, одной из этих книг был перевод
миоготомного курса физики русского ученого О.Д.Хвольсона. Мне
помнъггся, что сам Ферми как-то сказал, что основные сведения в
области общей и экспериментальной физики он почерпнул из этого
курса.
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дифференциальному исчислению. Я предложил ему оставъп-ь ее
у себя еще на один год, с тем, \п-обы он смог пользоваться ею.
Ответ Ферми был поразительным.

- Благодарю вас, - сказал он. - В этом нет необходимости,
поскольку я уверен, что запомнил все необходимое. Несколько
лет спустя гщеи предстают передо мной с еще большей отчетли-
востью, и если мне понадобится формула, я смогу легко вывести
ее.

Кроме поразительной способности к наукам, Ферми обладал
еще исключительной па.мя1ъю.

Пришло время, когда я решил, что наступил подходящий
момент, чтобы предложшъ ему свой план. . . План этот заключал-
ся в следующем: Энрико должен поступить не в Римский
университет, а в универсгггет в Пизе. До этого ему надо будет
выдержать конкурс в Норма.льную школу в Пизе и впоследствии
совмещать занятия в школе с посещением лекций в университете.
Энрико признал разумность моего плана и решил следовать ему,
хотя и понимал, что родители будут возражать.

Я немедленно отправился в Пизу, чтобы получить там
необходимую информацию и программу для конкурса в Нор-
мальную школу. Потом я вернулся в Рим, чтобы проштудиро-
вать программу с Энрико. Я не сомневался в том, что он в
совершенстве знает предметы, связанные с математикой и физи-
кой. Та.к оно н оказалось. Энрико не только выдержал конкурс,
но оказался первым среди соискателей...›.

Осенью 1918 года Ферми, согласно плану инженера Амидея,
поступил одновременно в Высшую Нормальную школу Пизы и
на физико-математический факультет старинного Пизанского
университета. Во всех итальянских университетах нет вступи-
тельных экзаменов; нужно лишь иметь атгесгат зрелости и,
конечно, располагать средствами для оплаты обучения. Для
поступления же в Нормальную школу требовалось выдержать
довольно трудный конкурс, но для ученика школы обучение в
университете было бесплатным. Ученик Нормальной школы
автоматически является и студентом университета, но дополни-
тельно посещает лекции и семинары в школе.

Высшая Нормальная школа в Пизе была создана в 1813
году Наполеоном по типу Высшей Нормальной школы в Пари-
же; она была единственным бесплатным высшим учебным за-
ведением Италии. Хотя официально школа предназначалась
для выпуска учителей средних школ, многие выпускники как
гуманитарного, так и естественного отделений избира.ли карь-
еру исследователей и становились знаменитыми, что поднима-
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ло престиж школы. В частности, почти все известные гггальян-
ские математики были ее выпускниками.

На всгупительном конкурсном экзамене в школу от Ферми
требовалось изложить свои знания по теме «Характер и причины
звуков». Его «сочинение» дает представление об уровне знаний
по классической физике, достигнутом Ферми в 17-летнем
возрасте. Достаточно сказатъ, что далеко не все выггускники
физических факультетов университетов (а не только средней
школы) смогли бы написать такое сочинение, в котором исполь-
зуется метод Фурье при решении дифференциального урав-
нения колеблющегося стержня. Ферми сам рассказывал, что
экзаменатор был удивлен его сочинением и сказал, что никогда
ничего подобного в своей практике не встречал.

Хотелось бы немного прокомментировать письмо инженера
Амидея. Мне кажется, что оно должно заинтересовать не только
физиков и историков науки, но и более широкие круги читате-
лей, особенно школьнт-п<ов, которые начинают увлекаться на-
укой, а также педагогов. Быть может, благодаря инженеру
Амидею одаренный мальчик и стал гением. Конечно, Ферми был
прирожденным физиком, но кто может сказать, какова была
бы его судьба, если бы инженер Амидей отнесся к нему иначе,
если бы на вопросы мальчика он отвечал, например, так: «Это
пока слишком трудно для тебя. Подрастешь - поймешь!›.
Возможно, Ферми и не увлекся бы так серьезно математикой и
физикой в тринадцатилетнем возрасте и в результате стал бы,
скажем, лишь хорошим инженером или физиком. Он мог бы,
например, влюбиться, мог заинтересоваться шахматами или
теннисом, иностранными языками или геологией. Дело в том,
что перед тринадцатилетним Ферми был только один прямой
путъ, который мог бы привести его туда, куда он впоследствии
пришел (и этот путь был указан Амидеем), но при этом было
огромное число «боковых» дорог.

Во всяком случае, я совершенно уверен в том, что Ферми стал
великим Ферми именно потому, =гго его интересы определились
и его интеллектуальные запросы уже удовлетворялись, когда он
был еще мальчиком. В этом меня убеждал стиль Ферми во всем,
что относилось к физике; читал ли он лекции, объяснял ли что-
либо сотруднику, выражал ли сомнение в чем-либо - всегда
создавалось впечатление, что все ему просто и знакомо, что
физика для него то же, что дом родной. -

Если мое суждение правильно, то число потенциальных
Ферми в мире куда больше, чем это обычно представляется.

Вот что писал Энрико Персико: «...Исключительные способ-
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носш Ферми в точных науках проявшшсь очень рано; когда я
познакомился с ним (ему было 14 лет), я с удивлением обнару-
жил, что приятель у меня не только «дока› в науке, как говорят
на школьном жаргоне, но и товарищ, форма ума которого
совершенно отличается от типюшой для всех «умных› мальчи-
ков и блесгящнх учеников, с которыми я был знаком. . _ В области
математшщ и фиэшоі он проя:вил знания по гораздо большему
числу разделов, чем учшш в школе, причем знания были не
школярскими и он опернровал ими соверешеино непргшужден-
но. Для него уже тогда знание теоремы иш-1 закона означало,
прежде всего, умение их использоваты.

Вероятно, -пп-ателя заинтересует, как учился Ферми в школе
по гумашп'аргп1м предметам. Конечно, он был хорошшч учени-
ком, что не удивительно, если учесть налитше у него прекрасной
памяти, но, опираясь на некоторые, впрочем субъек-птвные,
впечатления, я сказал бы, что по гумашпарным предметам
Ферми был не более чем «нормальным отличникомь . Правда, он
знал довольно много сгитхов наизусгь, но это характеризует
скорее его феноменальную память, чем страсть к поэзии. Мне
помнится, где-то в 30-х годах Ферми сказал, =гго главным
источником его общей культуры является многотошіая итальян-
ская Детская эншіклопедия - довольно удачная и красошю
оформленная кгшга для юношества. Это подтверждает, что
интересы Ферми вне области физъпси и математики бы.ли все-
таки довольно ограниченными.


